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古镜一扫千年尘

3月22日下午，我市第八期“说文解字大讲堂”开讲。主讲人是南京师范大学教授郦波，他
是《百家讲坛》著名主讲人，被称为电视讲坛之“鬼才”。

郦波教授讲述的题目是“古镜一扫千年尘——字圣与汉字及儒家”。他从文明史、思想史的
角度阐述了许慎与《说文解字》在中华文明、特别是儒家文化进程中的核心地位和重要作用；为
大家讲解了许慎的智慧，以及中华人文思想的博大精深；讲解了《说文解字》及文字背后蕴含的
历史文化知识和深刻的思想内涵，助力我市更好地弘扬许慎文化。

3月22日的大讲堂现场座无虚席，大家都想聆听一
下《百家讲坛》著名主讲人郦波教授对许慎及《说文解
字》的精彩见解。

郦波教授首先引用了曾国藩对许慎《说文解字》的
评价：“许书劣存二百字，古镜一扫千年尘。篆文已与
流俗殊，解说尤令耳目新。”

四大远古文明中为什么只有华夏文明延续至今？郦
波教授认为，原因有两个，一是我国有人类独一无二、
至今仍在使用的汉字，二是我国有儒家文化。

“许慎的《说文解字》揭示了华夏文明的核心，使
华夏文明不断裂，得以传承、延续至今。”郦波教授说。

据许慎《说文叙》中记载：“周礼八岁入小学，保
氏教国子，先以六书。一曰指事：指事者，视而可识，
察而见意，‘上’‘下’是也。二曰象形：象形者，画其
成物，随体诘诎，‘日’‘月’是也。三曰形声：形声
者，以事为名，取譬相成，‘江’‘河’是也。四曰会
意：会意者，比类合谊，以见指撝，‘武’‘信’是
也。五曰转注：转注者，建类一首，同意相受，‘考’

‘老’是也。六曰假借：假借者，本无其字，依声托
事，‘令’‘长’是也。”

许慎阐发了前人的“六书说”，并首先运用六书理
论分析汉字的形体构造，因形说义，因声求源，是人们
认识、掌握上古语音、词汇和读通先秦两汉古籍的重要
工具书。

郦波认为，许慎重构了儒学，沟通了中华文明史，
拓宽了华夏文明史的领域。许慎《说文解字》具有内生
性和传承性，上承春秋微言大义，下启百代文以载道，
对华夏文明延续起到了根本性和奠基性的作用。

《说文解字》揭示了华夏文明的核心

“前贤所以垂后世，后人所以识前贤！
若无叔重说文事，哪得华夏久绵延！”
在现场，郦波教授吟诵了他创作的《爱汉字 爱许慎》这首诗。

“我非常佩服许慎，天纵奇才。”郦波教授说，“几百年才出一个圣
人，圣人要勤奋还要有天赋，许慎就是这样的人。许慎生活的年代，没有
看过甲骨文，加上秦始皇焚书坑儒之后，许慎看不到更早的文献，但许慎
根据他的学养，根据他的认识，能推导出文字发展的源流，这个就不得
了！”

郦波教授认为，许慎为什么写作《说文解字》《五经异义》等，就是
要正本清源，恢复儒家正宗。《说文解字》把儒家的价值观和敬鬼神而远
之，以及对生命的尊重、人性的历史，展现得淋漓尽致。

通过许慎可以认清什么是华夏文明的优良传统、精华糟粕是什么。
许慎在《说文解字》中提到的汉字造字法“象形”“会意”等，这种

内增型文化拓展了对心灵世界的帮助，这才是儒家的根本所在，也是儒家
最大的价值所在。

许慎天纵奇才 恢复儒家正宗

郦波教授生动有趣的事例、幽默的语言，使得现场不断响起雷鸣般的
掌声。

讲堂结束后，许多市民不愿离开，纷纷拿出纸笔让郦波教授签名。
“郦波教授的讲堂使我们对许慎的了解又加深了一层。”现场一名市民

听后由衷地说，“郦波教授用通俗易懂的语言来讲解深厚的文化，作为许
慎故里的人，他的这种方式值得我们在传播许慎文化的时候学习。”

除了现场的市民，一些网友也纷纷对郦波教授的讲堂点赞。网友“想
改个合适的名字真难”说：“郦波先生现在所做的推广和传承，使汉语言
和国学在我等凡夫俗子中发扬光大。在物欲横流、人们都急功近利的当
下，让我们知道了信仰和理想的力量，让我们仰望到高贵的灵魂。”

网友“我名本为丹青生”说：“作为许慎家乡的后人，很感谢郦波老
师的到访，冒昧代表漯河人民欢迎您！两三年前我去过一次许慎文化园。
现在我不在漯河，回去时一定要再去看看，我想再去的时候，心里会是另
一番滋味。爱汉字，爱许慎！”

网友“字言字语已经好多年了”说：“‘前人所以垂后，后人所以识
古。’这应该是对文字意义最精准的概括了。许慎，大家也。”

网友“樱之陌”说：“中华文字是个很神奇的东西，中间所包含的韵
味和意境不是其他语言能够表达的，这也是它的魅力和精华所在。”

讲堂现场粉丝求签名

讲堂结束后讲堂结束后，，郦波教授接受了记者的采访郦波教授接受了记者的采访。。
他认为许慎和他的他认为许慎和他的《《说文解字说文解字》》对对华夏文明史华夏文明史影影
响深远响深远，，是汉字和儒家文化结合起来的桥头堡是汉字和儒家文化结合起来的桥头堡；；
对我市如何更好地传播许慎文化对我市如何更好地传播许慎文化、、打造汉字名打造汉字名
城城，，郦波教授也提出郦波教授也提出了自己的建议了自己的建议。。

记者记者：：您对许慎您对许慎及及《《说文解字说文解字》》有什么评价有什么评价？？
郦波郦波：：汉字是独一无二的存在汉字是独一无二的存在，，作为一个中作为一个中

国人国人，，我对她有一种天生的亲近感我对她有一种天生的亲近感。。
从理性思考的角度讲从理性思考的角度讲，，华夏文明的遗传基因华夏文明的遗传基因

就埋藏在汉字文化里就埋藏在汉字文化里；；从文明史的角度讲从文明史的角度讲，，任何任何
一个民族的崛起都不能只靠经济崛起一个民族的崛起都不能只靠经济崛起、、政治崛政治崛
起起，，最本质的一定是文化崛起最本质的一定是文化崛起。。其中其中，，母语文化母语文化
是文化的核心是文化的核心。。

反过来反过来，，人类文明史告诉我们人类文明史告诉我们，，本质上任何本质上任何
一个民族的消亡都伴随着母语文化的消亡一个民族的消亡都伴随着母语文化的消亡。。中华中华
文明发展的根本之道在汉字文明发展的根本之道在汉字，，及以汉字为依托的及以汉字为依托的
儒家精神儒家精神。。那么那么，，把汉字和儒家文化结合得最完把汉字和儒家文化结合得最完
美的就是许慎的美的就是许慎的《《说文说文解字解字》。》。

记者记者：：随着技术手随着技术手段发展段发展，，写字的机会减写字的机会减
少少，，很多人出现提笔忘字的现象很多人出现提笔忘字的现象。。您有什么看法您有什么看法？？

郦波郦波：：所以我们才做汉字听写大会呀所以我们才做汉字听写大会呀。。汉字汉字
受到技术手段的冲击受到技术手段的冲击，，确实存在一些危机确实存在一些危机。。当技当技
术强大到一定程度的时候术强大到一定程度的时候，，对文明的冲击是必然对文明的冲击是必然
存在的存在的。。技术发展本身是为人类文明服务的技术发展本身是为人类文明服务的，，从从
理性的角度理性的角度，，应该和人类的诉求是一致的应该和人类的诉求是一致的。。但但
是是，，危险就在于会出现马克思提出的危险就在于会出现马克思提出的““异化异化””现现
象象，，比如我们造出货币也是为人服务的比如我们造出货币也是为人服务的，，但是很但是很
多人变成了金钱的奴隶多人变成了金钱的奴隶。。

这就需要我们在这方面多努力这就需要我们在这方面多努力。。技术与文明技术与文明
发展方向并行不悖发展方向并行不悖，，它们在向一个共同光明的方它们在向一个共同光明的方
向去向去。。但是光靠我们这一代人的智慧就不行了但是光靠我们这一代人的智慧就不行了，，
需要用先贤的智慧需要用先贤的智慧。。别看孔子那时没有手机别看孔子那时没有手机、、没没
有电视有电视，，在科学技术方面远不如我们在科学技术方面远不如我们，，但是他的但是他的
思想智慧到现在都难思想智慧到现在都难以超越以超越，，甚至难以企及甚至难以企及。。

记者记者：：许慎和他许慎和他的的《《说文解字说文解字》》在华夏文明在华夏文明
史上有着什么样的影响史上有着什么样的影响？？

郦波郦波：：从学术史的角度上讲从学术史的角度上讲，，许慎和许慎和《《说文说文
解字解字》》的地位非常高的地位非常高。。不光从一些学科不光从一些学科，，比如文比如文
字学字学、、小学小学、、训诂学等来看训诂学等来看。。其实从华夏文明史其实从华夏文明史
上讲上讲，，华夏文明得以延续的两大根本动力华夏文明得以延续的两大根本动力，，一个一个
是汉字是汉字，，一个是儒家文化一个是儒家文化，，他们结合起来的桥头他们结合起来的桥头
堡就是许慎的堡就是许慎的《《说文解字说文解字》。》。所以在我眼里所以在我眼里，《，《说说
文解字文解字》》 不仅仅是一本字典不仅仅是一本字典，，更是一部百科全更是一部百科全
书书，，是一本思想史巨著是一本思想史巨著。。

不过不过，，问题是问题是《《说文解字说文解字》》在学术界地位很在学术界地位很
高高，，但是在大众传播中但是在大众传播中，，对大众的影响有限对大众的影响有限。。如如
今的社会今的社会，，很多人关起门来做学问很多人关起门来做学问，，已经不能符已经不能符
合时代快速发展的要求合时代快速发展的要求。。现在做科研也要跨界现在做科研也要跨界，，
领域的互通很重要领域的互通很重要。。

当前这个时代当前这个时代，，如何让许慎如何让许慎、、许学在大众传许学在大众传
播中播中、、在大众的心灵层面产生应有的影响在大众的心灵层面产生应有的影响，，我觉我觉
得这不仅是漯河当地得这不仅是漯河当地、、许慎故里要做的事情许慎故里要做的事情，，也也
是有志之士是有志之士、、整个学术整个学术界都要思考的问题界都要思考的问题。。

记者记者：：对于漯河市对于漯河市传播许慎文化传播许慎文化、、打造汉字打造汉字
名城名城，，您有什么好的建议您有什么好的建议？？

郦波郦波：：可以和汉字听写大会合作可以和汉字听写大会合作。。希望传播希望传播
许慎文化的手段更多些许慎文化的手段更多些、、更生动些更生动些、、更贴近大众更贴近大众
些些。。我相信漯河的百姓都知道许慎我相信漯河的百姓都知道许慎，，但很多人对但很多人对
许慎并不能谈出什么来许慎并不能谈出什么来。。知道许慎和了解许慎及知道许慎和了解许慎及
他的他的《《说文解字说文解字》》是两码事是两码事。。使大家都了解许慎使大家都了解许慎
以及以及《《说文解字说文解字》，》，应该是下一步的主要工作应该是下一步的主要工作。。

让更多人了解
许慎及《说文解字》

郦波教授漯河精彩讲述许慎及《说文解字》

郦波教授
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□文/图 本报记者 王艳彬


